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示 1984年，现中国科技部部长、当时还是同济大学力学系研

究生的万钢，登上了前往德国的飞机。 在德国第一件事，就

是跟同伴一起到克劳斯塔尔大学的外办，了解学习计划的安

排。 当时，外办的老师提出，作为外国留学生，首先必须参

加PNDS考试(德语入学考试)。考试每半年举行一次，他必须

要等到秋季参加考试通过后才能开始他的博士学业。 万钢当

场就很自信地表示：自己的德语这么好，为什么一定要考试

？一定要等这么久才开始正式的学习？ 外办的老师表示怀疑

，来该校就读的留学生不知道有多少，还从来没人敢说自己

德语好到不需要考试的地步。但经过万钢用德语毫不妥协的

“攻关”之后，外办老师最后只能表态：“如果你真觉得不

需要考试，那去跟几个教授谈谈，看看是否可以免试。” 万

钢自己总结说：“在该自信的地方就一定要敢于自信，不过

分谦虚就是实事求是的精神，有才华就要大胆地展示。” 潘

杰客初到美国为什么会被看不起？ 百考试题自考站，你的自

考专家！ 北京华商会监事潘杰客的人生事业非常开放，他做

过国家建设部党委宣传部副部长、当过凤凰卫视的主持人、

还创业当过老板，也做过职业经理人。但是他初到美国时，

却被身边的同学所看不起。 潘杰客刚去美国时，住在美国的

父母家里，吃、穿、用都依赖父母。这在中国人看来，是再

习以为常不过了。但是，潘杰客晚上去英文夜校补习外语时

，却发现周围的同学都看不起他，并且孤立他。 “我特别骄



傲地跟人说我父亲是康奈尔大学毕业的，英文特别好，我还

说我父亲教我英文。结果这些同学对我不屑一顾，说：“我

们英语不行，可我们一样能打工，然后到夜校读书。你竟然

还有优越感？你都是靠别人啊！” 最后，潘杰客不得不改变

自己：“我在家里住了三个月就搬出来，住在纽约的地下室

，因为地下室便宜，并且还在快餐店送外卖养活自己。我觉

得，如果我再接受兄弟姐妹和父母的帮助，就是一种耻辱，

因为美国的文化是18岁就开始靠自己，我那时30岁了，所以

我必须靠自己。” 这样来看西方国家的家庭教育就很好理解

了：一方面，他们淡化家庭之间互相依附的关系，培养孩子

独立、自立的意识和能力，个性的文化正是其教育观的体现

；另一方面，他们尊重普遍性的人性和人权，实际上也就是

尊重孩子的基本权益，并引导孩子养成这样的价值观。 自立

并不意味着不需要别人的帮助，而是强调自主，不成为他人

的附属物。独立也不意味着排他性或者封闭性，不去过分学

习和借鉴成功者，只是强调要有自己的思考和判断。 克服消

极浮躁的心态 前亚洲开发银行驻中国首席经济学家汤敏曾回

忆道，1973年，他被派到广西南宁第四中学当数学老师。他

高中都没有毕业，但他必须去给一群跟自己差不多大的学生

上课。有人这样问他：“你在讲台上如何能够自信？” 汤敏

的回答是：克制情绪，保持乐观，然后自学。他经常是“上

周自己刚自学完，这周就要给学生上课”。 1977年10月恢复

高考，广西考区对考生的年龄限制是25岁，汤敏已经24岁了

。他很想参加高考，可有三个原因在向他说“NO”：第一，

没有把握，除了数学自学过外，英语、物理、化学都没学过

；第二，朋友家人不支持，因为他已经有份稳定的教师工作



，普通师范大学毕业也不过当一个中学老师；第三，面子问

题，和学生一起考试，压力很大，如果考不过学生或者考砸

了，肯定很丢脸。 人要做成什么事，就不能有那么多的疑虑

，人生难免有些尴尬，关键在于保持心态的良好和积极，汤

敏这样认为。最后，他参加了考试，并且改变了自己的一生

，最终成为中国著名的经济学家。 主动规划自己 阿尔卡特公

司中国区副总裁刘江南刚进公司时，他发现公司里每个人都

忙忙碌碌，像机器一样定期把自己的工作和业绩变成表格上

的数字，逐级上报直至变成公司的报表。而公司的几个核心

人物再根据这些数字，把好的产品分出来拿到市场上去卖。

而他来公司快一个月了，还不知道自己应该干什么。参加了

几次公司的业务会，满篇的专有名词，弄得他一头雾水，不

知所云。我甚至怀疑，阿尔卡特是否找错人了。 刘江南认为

“在这样的公司里，命运不是掌握在自己手里的”。他曾找

到公司总裁，但是“总裁说他很忙，顾不上细想他的事⋯⋯

”刘江南意识到，“自己不是这个专业出身，在这样技术很

强的公司里，能有什么作为？”经过思考，刘江南认为“要

以非常态的作为使自己进入常态”，就必须策划一件“公司

上下都认为不可能的大事”。 刘江南的计划就是让中国的国

家主席会见公司的最高领导这是一个“乍看起来有点像铤而

走险，但仔细想想实际上是一项风险极小而获利极高的策划

”。后来，当CCTV播放中国国家主席接见阿尔卡特公司董

事长的新闻时，刘江南一下子受到了公司高层的认可。 许多

人的人生之所以失败，就是因为对自己的人生缺乏主动策划

，或者缺乏有效的策划，因此总是被命运和生活所奴役，不
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